

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCION

Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELEFONO 4.463 Fuentes, 4. PARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.
Reclamos, 1,50—Segunda plana, precios convencionales.

PENSANDO EN EL DESARME

Los pesimistas creen que la actual guerra europea no será la última de las guerras. Aun en aquellos que anhelan la paz universal, que la tienen como ideal recóndito, está clavado este pensamiento sombrío. En nosotros, no. Tenemos una convicción profunda de que en el mundo no pueden ya en adelante chocar las naciones unas contra otras en batallas sangrientas; en el rojo alboror de esta hecatombe mundial que hoy nos horroriza lo dijimos ya, contestando a los que abusaron del tópico de que el Socialismo ha fracasado. No; lo que ha fracasado es el militarismo, es el imperialismo, es la Edad Media. El feudalismo tético proyectaba su sombra maldita en nuestro siglo de civilización y progreso. El fin de esta guerra será el límite de esa sombra y el principio de la zona de luz.

Los mismos que reprochaban airadamente al Socialismo, a la Internacional, el no haber impedido que la guerra estallara son los que ahora, con un secreto odio, miran despreciativamente a la Internacional, al Socialismo, diciendo: «No; no conseguirás que esta guerra sea la llave monstruosa que cierre la historia de los odios colectivos.» Antes hemos dicho a esos pesimistas que hablan desde su propia inercia: «¿Por qué no contribuísteis vosotros a los esfuerzos de la Internacional para que la guerra no se produjera? ¿Por qué no pusísteis vuestra pasividad egoísta al servicio de los guerreros? ¿Qué derecho tenéis, pues, a censurarnos a nosotros, si nos habéis dejado abandonados cobardemente?» Ahora diremos igualmente a esos pesimistas que miran el porvenir sin levantarse de la misma inercia propia en que están blandamente arrellanados: «¿Es que vais a seguir haciendo la misma labor que hicisteis antes?»

Uno de los principales, el principal acaso, de los fundamentos de la paz permanente es el desarme de las naciones, desarme al que se llegará por la limitación de los armamentos al principio.

Esta limitación no será aceptada de buen grado por los dominadores de pueblos, por los militaristas, por los secuaces del imperialismo. Pero tras esta demostración horrible de la maldad de su existencia, ¿es que todavía aquellos elementos van a ser los que puedan todavía disponer de los destinos del mundo? ¿Tan cobarde va a ser todavía la civilización que no va a saber volver activamente por sus derechos? El suponerlo significa ser cobarde también. Nosotros, los socialistas, no podemos ser cobardes.

Y tenemos desde estos momentos ya que prepararnos para ejercer nuestra intervención cuando los ejércitos cesen de pelear. Si las condiciones de paz nos cogieran desprevenidos y la diplomacia secreta y el nacionalismo tradicionalista fueran los árbitros de lo que se hiciera, entonces sí que sería hora de proclamar por nosotros mismos nuestra responsabilidad.

Creemos firmemente, decimos, que al terminar la guerra habrá un estado de opinión que impondrá la limitación de armamentos. Una rama espuria de la industria moderna, la que explotan los Krupp, los Schneider, los Armstrong y sus derivaciones sufrirá una crisis necesaria, pues la paz del mundo, la tranquilidad de los pueblos no pueden estar supeditadas a que determinadas actividades capitalistas tengan que desaparecer.

Y esto es una de las explicaciones, entre otras cien, de nuestra actitud y de nuestro deber a tener esta actitud cuando los socialistas españoles nos oponemos con toda nuestra energía a que se gasten millones en construir barcos de guerra y en aumentar nuestro contingente militar.

Es que creen los ilusos directores del desbarajuste nacional español que la Península ibérica, por una clara del destino, va a encontrarse exceptuada de las medidas antimilitaristas a que la civilización reaccionada obligará a todos los Estados?

Es que en esas cabezas, en que hierve la más temible de las demencias, la del delirio de grandezas en sus más disparatadas manifestaciones, abrigan el secreto pensamiento de que la debilidad de los demás decretará la fortaleza nuestra, y cuando estén todos extenuados vamos nosotros a empezar?

Es que se pretende hacer un sistema de aquella famosa frase: «yo quisiera que a Alemania no le quedase un barco y a Inglaterra sólo uno?»

Sea lo que sea, nuestro deber es ya, desde luego, empezar a exigir que se abandone todo armamento nuevo, como principio de la gran medida que ha de llegar después: la destrucción de todos los existentes.

Y no sólo los socialistas, sino todos los hombres que lo sean, que no se hayan convertido en fieras estúpidas, que aprovechen las lecciones de la experiencia, que no quieran merecer la condenación de ser desterrados con nota de infamia de la civilización del siglo xx, están igualmente en el deber de imponer con la fuerza de su número, de su influencia, de su voluntad y de sus brazos esta exigencia imperiosa del progreso.

Debe ser lector de EL SOCIALISTA todo obrero que lucha por el mejoramiento y la emancipación de su clase.

QUARTILLAS VOLANDERAS

A un kilómetro de Ceuta

Ochenta mil soldados, una buena baraja de generales, una formidable pila de millones de pesetas... Todo eso puede ponerse en un platillo de la balanza marroquí.

Y en el otro platillo podríamos colocar este telegrama que publica «La Correspondencia de España»:

«ALGECIRAS. (miércoles, tarde).—Se han recibido nuevos detalles de las agresiones realizadas estos últimos días por los moros que habitan en las cercanías de Ceuta.

Refiere una persona llegada de aquella plaza que los moros secuestraron a cinco mujeres y ocho muchachos, después de asesinar al marido de una de las cautivas.

El entierro de la víctima se verificó ayer tarde.

Ocurrió el hecho en Jadú, a un kilómetro de Ceuta.

La noche anterior se llevaron de las inmediaciones de la plaza 125 cabras, 39 cerdos y 150 pieles vacunas, y quemaron un barracón con cerca de 3.000 kilogramos de paja.

Las pérdidas ascienden a unas 20.000 pesetas.

A un kilómetro de Ceuta... Los vecinos de Madrid pueden calcular la distancia sabiendo que hay un kilómetro justo desde la Puerta del Sol a la Cibeles.

Hace unos cuantos siglos que España se apoderó de Ceuta, de Melilla, de Alhucemas; unos cuantos siglos nada más. Iba a civilizar aquello; pero no ha tenido tiempo todavía de lograrlo.

Melilla carece de puerto todavía, y no porque hayan escaseado los millones de pesetas para él. En el otro sitio y en el de más allá, para lo mismo y otras cosas peores.

Y hace unos cuantos años, cuando no había necesidad de tener en Marruecos 80.000 soldados y la consabida baraja de generales, ni enviar allí un ghorro de millones de pesetas, estaba aquello más tranquilo que ahora.

Para llegar a estos secuestros de mujeres y niños, robos de ganados e incendios de depósitos, ha sido preciso emprender esa famosa conquista de la zona norte de Marruecos, que ya lleva seis años de duración y un regular sacrificio de hombres, de energías y de oro, que dentro de España está haciendo mucha falta.

Pero si hay muchos miles de familias pobres acongojadas y en la miseria hay también, en cambio, y como recompensa, unos cuantos patriotas que se están enriqueciendo, otros cubiertos de gloria y recompensas; y hay también... el propósito de seguir como hasta aquí.

De modo que adelante con los faroles. El testamento de Isabel la Católica (católica había de ser) exige eso y mucho más. España necesita un imperio colonial para tener un entierro decoroso.

Pues que los administradores del patriotismo disponen que la Patria muera, recibimos por su atmósfera y esperamos con alegría el momento en que la Península ibérica sea terreno perteneciente a cualquier potencia europea, quien sabe si Portugal.

Para entonces, los administradores referidos estarán en plena digestión y no opondrán inconvenientes. Con lo cual iremos ganando no poco.

¡Ah! Se me olvidaba cantar la marcha de «Cádiz»:

¡Que vivan los valientes...!

UN ARTICULO DE FLAMMARION

La liberación de Bélgica

Publicamos hoy, como un ejemplo de elevado pensar y generoso sentir, el brillante artículo que la pluma, siempre joven y ardiente, del ilustre sabio francés Camilo Flammarion publicó después de la invasión de Bélgica por el bárbaro imperialismo alemán.

Me dirijo a la conciencia humana, al sentimiento de honor, al respeto por la justicia, a América, patria altiva de la libertad y de la independencia.

La guerra que declararon los Imperios germánicos asola cinco grandes naciones europeas. Por su situación geográfica, Bélgica, extraña al conflicto y con su neutralidad garantizada por los Tratados, ha visto desgarrar el contrato internacional y su territorio invadido; ha asistido al aplastamiento del ejército que puso al servicio del derecho. Su laboriosa población está dispersa, sumergida en miseria insondable. Son cuatro millones de mártires expulsados de sus lares, que ven talados sus campos y desbaratada su industria. Las ruinas y los incendios condenaron al destierro y al sufrimiento a un pueblo tranquilo y confiado. Desaparecieron ciudades enteras; se encuentran transformados en montañas de ruinas los más bellos monumentos de arte; los tesoros de la biblioteca de Lovaina fueron aniquilados; Ypres, Malinas, Termonde, Lieja, Dixmoude y Nieuport sucumbieron bajo el bombardeo. Bélgica, finalmente, ha sido saqueada por un ejército de conquistadores.

Y este crimen se ha cometido a la vista del mundo civilizado!

Para restituir esa patria a sus poseedores, a los que ha costado siglos el adquirirla al duro precio de su sangre y de su trabajo, la lucha contra el invasor tendrá que disputar por la fuerza bruta cada ciudad. Amberes, Bruselas, Gante, Brujas, Ostende, Lieja, Namur, Charleroi y demás tendrán que soportar aún los horrores de las granadas, de la metralla, de las bombas incendiarias, de todas las máquinas de destrucción de la guerra actual.

Para arrancar la heroica Bélgica de las garras del opresor, esa Bélgica que fué la primera en oponerse al furioso ataque premeditado, y sin el auxilio de la cual Francia hubiera sido perfidamente invadida, la propia Francia y sus aliados tendrán que bombardear, que destruir esas magníficas ciudades para liberar el territorio, y este sacrificio será obligado en holocausto a la victoria.

El mismo pueblo belga, con el concurso de su ejército, tendrá que cooperar en esta obra, disputando sus lares a hierro y fuego al invasor, que, para colmo, ya ha labrado su suelo con las ruinas devastadoras.

Pregunto, pues, al mundo entero: ¿Va a seguir siendo espectador impasible de esta infamia, de este drama sangriento, de esta irreparable iniquidad?

Aun sin recurrir a la fuerza de las armas, el mundo dispone de poder invencible. Los Estados Unidos, Brasil, Méjico, la América del Sur y la América del Norte, Italia, España, Portugal, Grecia, Rumanía, Holanda, Suecia, Noruega, Dinamarca, Suiza, todas las naciones, en fin, que guardan el respeto de la dignidad humana, tienen el imperioso deber de interponerse y de decir a los beligerantes:

«Queremos la liberación del territorio belga. Exigimos la evacuación de ese país, cuya inviolabilidad estaba garantizada y fué inviolada con expolio del derecho de gentes. El Luxemburgo será igualmente evacuado. Las hostilidades deben únicamente restringirse a la frontera francoalemana.

Que se unan todas las naciones para declarar que el suelo de Bélgica es sagrado, y los adversarios tendrán que inclinarse, porque la sanción de este evento, habría de ser terrible, inexorable.

Por vez primera, veríamos a las naciones neutrales arguirse para gritar a aquella que no se sometiera:

«La Humanidad defiende la honra de la neutralidad violada. Somos solidarios y estamos resueltos a romper todas las relaciones económicas, políticas y sociales con los violadores del derecho de gentes. Se establecerá un bloqueo universal alrededor del Estado culpable. Se suprimirán todas las relaciones comerciales e intelectuales con él. De este modo, el que pensase en considerarse a Bélgica como cosa suya, tendría que abandonar la conquista. Queremos la cesación de las hostilidades en el te-

rritorio belga; queremos que ese pueblo energético y valiente regrese a sus lares para empezar a levantar sus ruinas, en espera de la justa compensación debida a su sacrificio.

Bélgica debe vivir independiente. Es un país noble, un monumento de la historia de Europa, un ejemplo de libertad, un laboratorio de alta ciencia, un reducto de trabajo y de riqueza, un oasis de felicidad tranquila y de virtudes familiares, un precioso museo de arte. No podemos consentir en su aniquilamiento. Alemania debe evacuar Bélgica, con la condición de que Francia se comprometa a no rechazar apenas a los alemanes hacia la frontera belga y a no penetrar en Alemania sino por la frontera francesa.

Apelo a todos aquellos que van a las ruinas del pasado a recoger el perfume del recuerdo de las civilizaciones desaparecidas, que las invasiones bárbaras y las guerras destruyeron; apelo a los visitantes del Coliseo de Roma, del Partenon de Atenas, de los templos de Postrum, de la Biblioteca de Alejandría, de los palacios de Angkor y de tantos otros vestigios de los extinguidos esplendores; apelo a todos aquellos a quienes anima la luz radiosa del pensamiento. ¿Consentirán todos, sin protesta, sin lanzar un grito de horror y de reprobación, que el cilindro de fuego de los ejércitos pase sobre las maravillas del arte y del pensamiento, que siglos de trabajo, de industria, de literatura, de ciencia y de progreso, en pro de un ideal siempre más elevado, se reunieron en el suelo de Bélgica?

No. La Humanidad no puede consentir ese crimen. El siglo xx no puede sobrelevar ese estigma infamante. No se puede declarar el fracaso de la civilización. Los Estados Unidos de América, grandes y poderosos, iniciarán ese gesto libertador, al que todos los pueblos responderán. Bélgica, víctima de su lealtad, será salva.

Camilo FLAMMARION

El segundo guardia civil herido

Al regresar a Madrid de su viaje de inspección el general de la guardia civil, Sr. Luque, en el expreso de Andalucía, en la estación de Lora del Río, al cerrar la portecilla del vagón, se seccionó el dedo medio de la mano derecha hasta el hueso, que también resultó interesado.

El revisor del tren curó provisionalmente al herido, y más tarde, en Córdoba, los médicos, avisados por telegrama, practicaron una cura al general Luque.

Al llegar ayer mañana a Madrid fué nuevamente reconocido.

Mientras haya hombres sin independencia económica, la libertad será una ilusión.

RESUMEN SOCIALISTA MADRILEÑO

Para tratar de las próximas elecciones de diputados provinciales se cita a los afiliados por el orden de distrito, día y fecha siguientes, de ocho a diez de la noche:

Laíña y Hospicio: el lunes, 1 de marzo.
Congreso y Hospital: el martes, 2 de marzo.
Inclusa y Buenavista: el viernes, 5 de marzo.

Los compañeros a quienes interese alguna noticia electoral pueden dirigirse, todos los días, hasta las diez de la noche, a la secretaría núm. 48 de la Casa del Pueblo, donde un compañero del Comité les informará de cuanto sobre este asunto deseen.

Del atentado contra Costa

LISBOA.—El ex presidente Costa recibe infinidad de cartas y telegramas de felicitación por haber salido ileso del atentado.

Se asegura que el autor es instrumento de la política de odio contra el partido republicano, al que se intenta exterminar.

Se insiste en que el agresor obró de acuerdo con la juventud católica, con la que conferenció antes del suceso.

La manifestación de protesta contra el atentado fué disuelta por la fuerza pública. Hubo vivas y carreras. Una patrulla de caballería que persiguió a los manifestantes acometió a éstos con tal fuerza que, llevada de su velocidad, cayó al río. Afortunadamente, todos los soldados se salvaron.

¿Utopía? Pues, abyección

Aun cuando a los asalariados del régimen no se les cae de la boca uno de sus tantos infundios elevado a principio, el infundio de que es negativa toda labor demoleadora, toda propaganda revolucionaria, es lo cierto que nada hay más afirmativo que demoler. Ahí están los obuses de 42 y los cañones de 75 milímetros para confirmarlo.

Pero no precisa salimos de la neutralidad. Porque es incuestionable que sin demoler lo ruinoso, sin mutilar el miembro gangrenado, sin extirpar el cáncer, se peligra y no se sana. Y demoliendo, mutilando, extirpando, se reedifica, se purifica, se hace útil labor afirmativa, constructiva.

Este axioma perogrullo de que para reedificar precisa destruir, sólo lo establecemos para desmentir ese infundioso lugar común, uno de los tantos lugares comunes de la grey asalariada del régimen; el tópico estulto, propalado por casi todos los articulistas monárquicos, de que la labor demoleadora, revolucionaria, es negativa. ¿Qué más labor negativa que la inercia, que los pasivismos de desahucio, ó que la oposición del cobarde a las mutilaciones y extirpaciones salvadoras!

Nada tiene, pues, de labor negativa la de oposición a un régimen injusto, de privilegios; y aniquilador, disolvente en la normalidad no hay otro. Al contrario, labor positiva, labor ciudadana la de oponerse y rebelarse contra un régimen en el que los verbalistas, los asalariados y los privilegiados, unidos en provechosa alianza, manipulan, defienden ó aplauden los «fúnicos repartos y encubren los bochornos de impunes ofensas y demás ofensivos actos de menosprecio y de dominio. ¿Que ya son demasiados!

En menuda aportación a esa labor demoleadora, afirmábamos días atrás, tratando del fracaso del régimen parlamentario, que si se limitase la elocuencia al foro, al mitin, al Ateneo y a la cátedra, y se llevasen a la tarea legisladora ciudadanos competentes, íntegros y de pocas palabras, de integridad antes que de palabra, seguramente haría crisis el desenfreno político.

Y eso, ¿es labor negativa? ¿Labor negativa razonar la necesidad de echar

abajo, de reformarlo, un régimen parlamentario prostituido?

Ni siquiera una paradoja, la aparente contradicción entre el parlamentarismo y la proscripción verbalista. Sin duda una ingenuidad y una utopía; pero una contradicción, no. ¿Qué mayor paradoja que discursar y legislar! Todos los Demóstenes juntos no dieron tan sabias leyes como Licurgo abdicando de su magistratura para hacerlas. Ni ha habido pueblos que las tuviesen tan justas como aquellos de las antiguas Grecia e Italia que encontraron su legislación a los extranjeros.

¿Otros tiempos? Convencido. Pero es que aquí ya no son las Cortes, no es, como en otros Parlamentos, la Nación, virtualmente representada, la que hace las leyes; es—todos lo sabemos y pasamos por ello—el Poder ejecutivo, que encasilla mercenarios que las voten; son los nueve testaferreros de turno para ir conllevando, cada día con más repulsivos artificios, una desorganización que en el orden social y en el económico alcanza a la entraña del país, hasta el extremo de que está, como tal Nación y por esas malas artes, ficciones y pasividades, en el más peligroso equívoco.

Para legislar, pues, por mucho que se razone con el cambio de los tiempos y por mucho que se utilice para exigir la fútil y pura dicción, tanto como para la tolerancia de las impurezas de la realidad, no precisa la elocuencia; muchas veces es un estorbo. Y aun es un perjuicio cuando no la acompañan la aptitud y la rectitud.

Utopía, sí; desgraciadamente. Utopía, mientras la desesperación, el único aceite de la raza, no nos ponga en pie y en marcha a unos y a otras.

Utopía, mientras el país conlleva las exacciones, rebatijas, desahucios caciquiles; en una palabra: ese «tirando», aunque sea con vilipendio y peligro. Utopía, mientras el país, la masa, los que trabajan y contribuyen, soportan la industria política, los feudos y la orgía oficial, todo ello comparado, cobonestado por un régimen representativo falso, infecundo e infecto.

Utopía, indudable. Utopía desconsoladora. Porque lo más triste es que de ella a la realidad no habría mas que un paso: el de no elegir representantes charlatanes y logrerros.

Eduardo SAAVEDRA

LA TRAGEDIA EUROPEA

INFORMACION DE LA GUERRA

En Occidente

El último comunicado francés respecto a las operaciones en el teatro occidental de la guerra es el facilitado ayer tarde, y dice:

«En la Champagne continúa la lucha, en buenas condiciones para los franceses.

Cerca de Auberville-sur-Cluippe las tropas francesas han operado con éxito. En la región de Beaufort éstas tomaron nuevas trincheras, manteniendo todo el terreno ganado en los últimos días.

Al Noroeste de Verdun, cerca de Drillancourt (región del bosque de Zorges) las baterías francesas han causado una explosión en un depósito de municiones.

Se ha confirmado que cerca del bosque de Douhet los alemanes, en sus fracasados ataques del 21, sufrieron grandes pérdidas.

En Alsacia los alemanes, en un ataque, intentaron desalojar a los franceses de la parte del pueblo de Stosswihr, ocupada por estos últimos; pero el fuego de los franceses les paró en seco.

«Le Temps», comentando las últimas operaciones en Francia, dice: «A pesar de la reserva oficial referente al ataque de Hurlus, pensamos que la acción librada ha sido mucho más seria que todos los combates locales de los últimos tiempos, y hemos tenido la ofensiva.

El enemigo ha sufrido grandes pérdidas; pero la batalla no puede terminar antes de algunos días. Tenemos la esperanza del triunfo, que producirá como primer resultado el liberar a Reims de ser bombardeado sin ninguna necesidad estratégica, como si los alemanes tratasen de acabar la destrucción, seguros de que se iban a ver obligados a evacuar en breve los fuertes de la parte Norte de la desgraciada ciudad.

Encima de Eparges hemos ganado terreno, y dominamos ahora en la llanura del Woivre.»

— En la sesión de la Cámara de los Comunes, de Inglaterra, Lloyd George ha dicho que los recursos de los aliados son enormes, y que en el conflicto actual la victoria pertenecerá a los armamentos y a las municiones más que al gran número de hombres.

Los alemanes venían preparando desde hace muchos años; pero ahora el tiempo trabaja en favor de los aliados y nuestras reservas en hombres y en metálico son mayores, y venceremos empleando energía y valerosamente la totalidad de nuestras fuerzas.

— La Comisión informadora enviada por la Embajada de los Estados Unidos para visitar los campos de concentración de prisioneros e internados alemanes en Francia, ha recorrido los alojamientos del Var y de los bajos Alpes, comprobando que se observan de un modo absoluto todas las prescripciones internacionales sobre esta materia.

Rusos, alemanes y austriacos

Comentando también «Le Temps» la situación en el Este austroalemán, dice en su número de ayer:

«El último comunicado ruso da una impresión del conjunto de los acontecimientos más recientes en la Prusia oriental.

El resultado ha sido que los alemanes, conduciendo fuerzas importantes a aquella región, se han encontrado en una superioridad numérica que les ha permitido obtener un triunfo no definitivo, porque los Cuerpos del ejército ruso, amenazados de verse envueltos, se pudieron poner a salvo, repliegándose lentamente hacia Augustow.

Los rusos reanudan ahora la ofensiva en el camino de Lomza a Ossowiec y en el camino de Plock.

Los alemanes han tenido grandes pérdidas, y en los diez días que ha durado el combate los rusos han resistido encorajadamente y el enemigo se halla casi agotado.

Al Noroeste de los Cárpatos la resistencia de los austriacos cede, lo mismo que en Galitzia.

Un telegrama de Petrogrado, fechado el 23, comunica que las últimas noticias del frente del combate confirman haber fracasado completamente la ofensiva alemana contra Ossowiec, sufriendo un mortífero fuego de la artillería rusa y no pudiendo las columnas alemanas ser socorridas por sus cañones de grueso calibre a causa de lo pantanoso de la región en que operaban.

Los alemanes tuvieron, al fin, que batirse en retirada, siendo continuamente perseguidos por los rusos, que les hicieron bajas enormes.

La lucha continúa al Noroeste de Ossowiec.

Despachos de Bucarest, referentes a las operaciones en la Bukovina, dicen que los rusos están en Bujan, detrás del río Pruth, y que su línea se extiende hasta muy cerca de la frontera rumana, bombardeando a los austriacos, que se encuentran en Czernowitz y en Molodia.

La lucha de la artillería es formidable y dura ya cuatro días. La infantería austriaca se atrincheró como puede para soportar el fuego, y se teme que Czernowitz quede destruida, pues continuamente caen bombas en algunos de sus barrios.

Un comunicado oficial ruso, fechado el día 23, dice:

En el Norte de Polonia las acciones libradas en las riberas derechas del Bóbr y del Narew son únicamente combates aislados.

Un encuentro de importancia secundaria se ha producido en el camino de Grodno a Lypsk, donde hemos atacado a los alemanes.

La artillería de fortaleza ha tomado una parte activa y eficaz en los combates librados en la región de Ossowiec.

En el camino de Lomza nos hemos apoderado de Jeldawno después de un combate encarnizado.

En la región de Prasnysch el enemigo ha tomado a la ofensiva con fuerzas considerables.

Hemos tomado, después de un combate, varios pueblos situados en los caminos de Rádzanow a Plonsk. Hemos hecho 500 prisioneros.

En la orilla izquierda del Vístula hemos rechazado ataques enemigos en la ribera septentrional del Pilisa y en la región de Lapuchsko.

En Galitzia occidental el enemigo prosigue su continuo fuego de artillería.

Está comprobado que los austriacos sufrieron el 17 de febrero pérdidas muy elevadas en la región que se extiende al Norte de Zakliczin.

En los Cárpatos nuestras tropas, después de haberse apoderado de las alturas de Smolnik, al Este de Lupkow, han rechazado reiterados contraataques de los austriacos, que en ese punto se aproximaron hasta a 50 pasos de nuestras filas, siendo siempre obligados por nuestro fuego a batirse en retirada, con enormes pérdidas.

En la noche del 20 los alemanes atacaron cuatro veces seguidas, sin éxito, las alturas de Koziova.

En la región de Wyshkow hemos conquistado una altura que constituía una de las partes esenciales de la posición enemiga.

En Galitzia oriental, al Sudoeste de Stanislau, en la región de Krasne-Nehlyo-Perekinsko, hemos atacado a los austriacos, y después de un combate, donde en varios lugares se llegó a la bayoneta, hemos obligado a replegarse a dos brigadas y rechazado contraataques llevados a cabo por fuerzas enemigas muy importantes.

Hemos hecho 1.500 prisioneros en ese punto, de ellos 20 oficiales, y además nos hemos apoderado de varias ametralladoras.

Los serbios invaden la Hungría

Desde Ginebra comunican a 'L'Echo de Paris' que los serbios han invadido el territorio austro-húngaro cerca de Bichina.

Y despachos de Roma, con referencia a noticias de Nish, confirman que los serbios han pasado el río Save por Chabat, Klenak y otros puntos, y han entrado en Hungría, ocupando por sorpresa las ciudades de Mitrowitz, Ruma y otras fronteras.

Cráse que el objetivo de los serbios es obligar a los austriacos a descongestionar la frontera de Rumania y el Banato.

Entre los nuevos invasores y los austriacos se han librado ya combates de vanguardias.

Los austriacos se concentran a orillas del Danubio, entre Carlowitz y Neusatz.

Rusos, turcos y angloegipcios

Un telegrama oficial de Petrogrado comunica que el ejército del Cáucaso tuvo el día 23 un encuentro con los turcos en la región de Tchorki.

El mismo periódico añade que los consules de los Estados Unidos y de Italia en Palestina han creído de su deber advertir oficialmente al general alemán von der Goltz del peligro que amenaza a los cristianos y judíos a consecuencia de la excitación que reina entre la población turca.

En vista de ello, el ministro del Interior de Turquía ha teleografiado a Jerusalén dando órdenes severísimas para la protección de cristianos y judíos.

Por mar y cielo

Una nota oficial del Almirantazgo inglés dice que anteanoche un submarino alemán atacó al vapor de pasajeros que hace el servicio diario entre Boulogne-sur-Mer y Folkestone, en el momento que salía del puerto de Boulogne con 92 viajeros, muchos de ellos neutrales; pero el torpedo no causó ningún daño por pasar a unos 25 metros de la proa del buque.

El Ministerio de Marina francés ha facilitado una nota comunicando que anteaer, a las siete y treinta de la mañana, un buque de la segunda escuadra francesa descubrió y cañoneó a un submarino alemán que navegaba en la superficie, a ocho millas al Sudoeste del cabo de Alprech, cerca de Boulogne-sur-Mer.

El submarino fué alcanzado por los proyectiles antes de sumergirse.

Una gran cantidad de aceite flotaba sobre las aguas en el punto donde el submarino se hundió.

Telegrafían de Atenas al 'Daily Mail' que los turcos han enviado tropas y cañones de grueso calibre a todas las islas del mar de Mármara por temor a la entrada de la escuadra aliada, que ataca el paso de los Dardanelos.

Noticias diversas

En la mayoría de las ciudades de Italia se celebraron el lunes último manifestaciones en favor de la intervención armada en el conflicto europeo.

En Milán, millares de manifestantes intervencionistas arrancaron las muestras del diario socialista 'Avanti!', que defiende la neutralidad italiana, y rompieron los cristales de la fachada.

A media noche la policía tuvo que disolver a los manifestantes que hacían demostraciones, que hacían volar los cristales de las ventanas del Consulado de Alemania.

El ministro de Rumania en Londres, que se encuentra en Bucarest, volverá en breve a su destino, siendo portador de las contestaciones que el Gobierno rumano da a ciertas notas de Inglaterra.

Asegúrase que dicha contestación es la seguridad que Rumania da a Inglaterra de que entrará en campaña en el próximo mes de abril.

Un telegrama de Washington dice que Taft, ex presidente de la República, ha expresado la opinión de que los Estados Unidos deben considerar de gravedad la crisis de sus relaciones con algunos de los países beligerantes europeos, y que condena el sistema de ataque submarino en alta mar a los buques neutrales.

Las rentas del obrero

Cinco hombres quemados.

Ayer tarde, en el muelle núm. 6 del Cerro de la Plata, ocurrió un desgraciado accidente.

Varios mozos descargaban un vagón lleno de garrafas de ácido sulfúrico.

No se sabe cómo, una de las garrafas se hizo añicos y el líquido corrosivo alcanzó a cinco de los obreros que efectuaban la descarga.

Los cinco fueron llevados inmediatamente por sus compañeros al Gabinete sanitario de la estación, en la que los facultativos de guardia les prestaron la debida asistencia. Luego fueron conducidos a su domicilio.

He aquí los nombres y pronósticos respectivos de los lesionados.

Jacinto González Gordaliza, de diecinueve años, grave; Epifanio Sánchez Cortijo, de diecinueve, y Jesús Martínez Aya, de veintiséis, pronóstico reservado, y Diego Jiménez Riquelme, de veinte, y Vicente Morales Gallego, de veinticinco, leves.

El Juzgado de guardia practicó las correspondientes diligencias.

Otros accidentes.

Del carro que guiaba se cayó en la calle de Alcalá José Peraz González, de treinta y siete años, que sufrió varias lesiones no graves en la frente.

En la calle de la Florida, núm. 10, finca en construcción, se cayó desde un andamio al sótano el albañil Angel Marrón Requena, de cincuenta y dos años y domiciliado en la calle del Tribulete, número 15, duplicado.

Se produjo numerosas contusiones y la fractura de las costillas sexta y séptima del lado derecho, y en grave estado ingresó en el Hospital de la Princesa.

En los talleres de las obras de la Necrópolis, y en un accidente del trabajo, se produjo importante herida contusa en la región torácica el cerrajero Víctor Sánchez Vericua, de veintitrés años.

Por accidente del trabajo también, sufrió grave herida inguinal el albañil de veintitrés años Benigno Gómez, que trabajaba en la calle de Montesquiza, número 26.

DENUNCIA INTERESANTE

Las Repúblicas americanas

Persecuciones contra el Socialismo en Cuba.

Recibimos una carta de San Antonio de los Baños, en la que se nos dice lo siguiente:

«Estimado camarada: Al dirigirme por este medio a usted lo hago para protestar de la injusticia que se ha cometido por las autoridades de esta país con un estimado camarada, hombre cívico, ciudadano ejemplar, hijo amantísimo y amigo leal, que cometió el gran crimen de levantar su voz en esta tierra, donde gobiernan hombres poco escrupulosos, para defender el derecho de los trabajadores; llámase esta nueva víctima de la injusticia social Agustín Martín Veloz. Su solo delito es sustentar el ideal socialista y ser un propagandista y organizador de la clase proletaria.

Se la puesto de manifiesto una vez más que los trabajadores no pueden ni siquiera tener el derecho de ser defendidos; la tiranía capitalista no permite que los hombres que no viven dentro del oscurantismo que conviene a los burgueses fulminen, cual rayo vengador, las frases de maldición para los tiranos que nos oprimen y lleven al cerebro de los parias el ideal de redención.

Ha sido necesaria la protesta de miles de hombres amantes de la libertad para que se tome en cuenta por el honorable señor secretario de Justicia el nombramiento de juez especial; ha surgido esta protesta de Maisí a San Antonio; estos clamores han sido predicados que hasta estos momentos se han perdido, sin ser escuchados por las autoridades cubanas. No importa que nuestra protesta no haya sido tenida en cuenta.

Al compañero Martín Veloz se le quiere hacer aparecer como un loco por todos los medios se procurado por personas interesadas, que nuestro compañero pierda sus facultades mentales.

Añorjado en la cárcel de Manzanillo, fué vilmente atropellado por los guardianes de aquel establecimiento penal, que intentaron envenenarle. Clamó por que fuera reconocido por un médico municipal, y sus voces fueron desoídas; aquel galeno, a pesar de cobrar sueldo del pueblo, se negó rotundamente a prestar auxilio a nuestro compañero.

Trasladado a la cárcel de la Habana, se encuentra cumpliendo sentencia del juez correccional. Pesan sobre él varias acusaciones, y probablemente se saldrá de las garras de la justicia, porque así conviene a los interesados en ello, si los hombres honrados no prestan su protesta ante hechos de tal naturaleza.

Debemos luchar y lucharemos hasta caer vencidos; siempre y en todos los momentos aceptaremos la fuerza de la razón; pero nunca ni en ningún caso nos cruzaremos de brazos ni emudecerán nuestros labios ante la razón de la fuerza.

El Comité de defensa Pro Martín Veloz, de San Antonio de los Baños, invita a los hombres de buena voluntad a que hoy unan su protesta a la nuestra.

Y nuestra protesta no se concreta solamente al caso de Martín Veloz, sino que protestamos de las expulsiones que, con el pretexto de extranjeros perniciosos, se están llevando a cabo por las autoridades de este país con trabajadores que no quieren someterse al yugo manso de la tiranía.—Antonio Valdés»

No comentamos todavía estas graves denuncias que se formulan en la carta que antecede. Cuando tengamos nuevos datos de nuestros amigos de aquella isla volveremos sobre el asunto.

Se trata, una vez más, de la absoluta indefensión en que se encuentran los españoles de ideas avanzadas que en aquellos países quieren ejercer la libertad de pensamiento.

Hece pocos días publicábamos una enérgica protesta, un manifiesto dirigido a los obreros españoles, donde se contaban verdaderos horrores cometidos contra trabajadores compatriotas nuestros en aquel país.

¿Qué hace nuestro consúl en Cuba? ¿Es de la misma madera que el de Argelia, el de Bélgica, el de Méjico, etc.?

Consejo de Ministros

A las once de la mañana se reunieron hoy los ministros en Consejo.

El ministro de Hacienda manifestó el entrar que no eran de temer conflictos porque faltaran artículos de primera necesidad, pues el Gobierno había recibido ofertas de países extranjeros, faltando sólo conocer el precio para que sean adquiridos. Tampoco espera que escasee el trigo.

El ministro de Gracia y Justicia dijo que daría cuenta de sus ponencias acerca de la Hidráulica de Santillana y del ferrocarril de Larache a Tánga.

Llevaba, además, un proyecto de reorganización del Cuerpo de Prisiones.

A las dos de la tarde terminó la reunión ministerial. El jefe del Gobierno manifestó que el ministro de Es-

tado había dado cuenta de las noticias del exterior; el de la Guerra prosiguió su estudio del plan de reorganización del ejército, que comenzará a realizarse restableciendo por decreto el estado mayor central.

Bugallal habló de las subsestencias, dando cuenta de las noticias que recibe de provincias, haciendo algunas indicaciones sobre sus propósitos para proveer a las que pueden ser necesarias de mañana, así como de las medidas por él adoptadas.

Por último, los ministros de Fomento y Gobernación hablaron del temporal, indicando el primero estudiar el medio de remediar en lo posible los daños causados y facilitar al mismo tiempo trabajo donde sea más indispensable.

Fueron aprobados los siguientes expedientes: Estado.—Aprobación del comercio con la República de Liberia, para la recluta de braceros con destino a Fernando Po.

Guerra.—Resolviendo que el capitán de la marina mercante D. Manuel Deschamps continúe disfrutando, mientras permanezca prestando servicio, la pensión de la cruz del Mérito militar.

Fomento.—Adquisición de un aparato linterna para el faro de Candas.

Proyecto de electrificación de siete grúas móviles y una fija en el puerto de Bilbao.

Aprobando el proyecto de aparato linterna para el faro Cabo de la Nao.

Aprobando definitivamente la primera solución del proyecto que produce un presupuesto de administración de 1.515.721 pesetas, y autorizando la ejecución de las obras del Canal de Alfonso XIII.

Por "El Socialista"

Suscripción permanente.

Table with 2 columns: DONATARIO and Pesetas. Lists names and amounts: suma anterior 46.995,90; Madrid-Gabier, 25; D. Tave... 25,40; Santander-Agrupación Socialista, 5; G. Gallo, 0,50; G. de Vicente, 0,50; R. de la V. de, 0,50; J. M. González, 0,50; Tolosa-Agrupación Socialista, 5; Juventud Socialista, 5; E. de Francisco, 5; J. Hidalgo, 5...

Suma total hasta hoy..... 47.048,90

Obreros: LEED Y PROPAGAD "El Socialista,"

Las elecciones provinciales

SAN SEBASTIAN.—Ante la proximidad de la lucha electoral, el partido republicano de la localidad ha dirigido una invitación a la Agrupación Socialista para llegar a una inteligencia. Esta ha contestado diciendo que, sin llegar a nada que signifique pacto, los candidatos republicanos pueden contar con los sufragios socialistas siempre que se hallen dispuestos a respetar en la Diputación las siguientes bases:

1.ª Votar los presupuestos municipales tal y conforme fueron confeccionados por los Ayuntamientos y las Juntas de asociados respectivas.

2.ª Proponer la formación de las antiguas Juntas forales, compuestas de 20 ó 25 apoderados de los Municipios, encargadas de fiscalizar semestralmente la labor de la Diputación, examinando las cuentas, y sin cuyo parecer no podrá la Corporación provincial proyectar gastos que excedan de 20.000 pesetas; y

3.ª Los diputados republicanos darán cuenta de su gestión al Cuerpo electoral cada seis meses.

Los republicanos se han negado a aceptar este compromiso, y renunciando generosamente a la mano de doña Leonor han formado una coalición con los liberales y conservadores.

En la confección de este conglomerado se ha distinguido, en primer término, el diario republicano 'La Voz de Guipúzcoa', quien desde el día siguiente al en que se anunció la inteligencia con los socialistas abogó por la unión con los elementos monárquicos, procurando que los republicanos se desentendieran de sus afines más avanzados, cosa que al fin ha podido ver realizada, con gran alborozo por su parte.

Con los directores que tiene el partido republicano en esta región puede vivir tranquila la monarquía. ¡Lástima que los elementos sanos del partido no den a cada cual su merecido!

Para dirigir este pisto ha llegado el gran electorero de la provincia Fermín Calbetón, quien, a buen seguro, sacará a flote el descomunal pastel electoral, acreditándose una vez más como político de reconocida influencia y «peso».

La Agrupación Socialista ha acordado celebrar un acto público para reprobar la conducta del partido republicano y recomendar la candidatura del concejal socialista Cástor Torre, a quien se presenta sin intervención en los colegios, a fin de hacer un recuento de las fuerzas y simpatías con que cuenta nuestro Partido.—Pebeda.

LOS FEUDOS DEL CACIQUISMO

Contra un maestro de escuela

Un llamamiento a la solidaridad del Magisterio.

El maestro de San Sebastián de los Reyes, contra el cual se ejerce una odiosa persecución, da la que ya en nuestras columnas nos hemos ocupado, nos dirige un escrito en el que da cuenta de nuevos atropellos de que ha sido víctima, y que insertamos fitigro por constituir un llamamiento a todo el Magisterio español, ante el que éste, si tiene espíritu de solidaridad, no puede permanecer indiferente:

«En el pueblo de San Sebastián de los Reyes y en la mañana del 12 de diciembre último, entre ocho y nueve de la misma, apareció en actitud amenazadora, a la puerta de la escuela, el vecino Miguel del Campo, quien, después de insultar y pretender detener a mi anciana madre, que llegaba de sus ocupaciones de la calle, y querer meterla en el calabozo!, sacaba violentamente a los niños que se hallaban en el portal, y diciendo a voz en grito, y entre amenazas gravísimas, que iba a arder la casa del maestro, que no se abriría la escuela, etc., etc.»

Y la autoridad local brillando por su ausencia, como siempre, y quien sabe si empujando a este insensato, desgraciado instrumento de sus torpes, despreciables y groseras intenciones.

Se sabe que el secretario, desde el portal del Ayuntamiento, le decía que se retirara, que se comprometía y comprometía a otras personas y que le iba a meter en el calabozo si no se marchaba; y sólo entonces, y cuando se lo llevaron dos individuos, que se hallaban a muy lejos de allí, esperando algo, sin duda, al verle en la «más espantosa de las soledades y corriendo el más espantoso de los ridículos», es cuando se retiró, no sin que intentara arrojar una gran piedra sobre una de las ventanas, al maestro que suscribe, que se hallaba contemplando tan edificante, educable y culto espectáculo.

¡Nada! Intentos de motín; pero el pueblo sabe de parte de quien está la razón y censura a los instrumentos y a su torpe mandante.

Como estos hechos constituyen verdaderos delitos, puesto que se impidió el ejercicio de una función docente por la coacción y las amenazas que vertiera ese desgraciado contra mi madre y contra mí, y como todos estos actos inculcables, como el hecho de ir casi a diario este cohecho Sr. del Campo a un Centro docente en Madrid, cerca de un ex padre de la Patria, con chismes, cuentos y calumnias, que se han abocado a un expediente, del que se retiraron las cuartillas para la imprenta del 'Boletín del Ministerio', y no se me ha dado la real orden resolutoria de dicho expediente para defenderme, porque son todas cuestiones privadas, y en las que seguramente no han obrado bien las personas que han intervenido, lo mismo que las que llegaron con sus «calumnias y falsos testimonios» contra el maestro y en el que la difamación ha sido el argumento de todo él; y como esta actitud obedece única y exclusivamente a que el alcalde de San Sebastián de los Reyes, D. Hermenegildo Izquierdo, es alcalde ¡veintiocho años!, quería—y lo ha logrado, ¡al fin!, que se «marchara el maestro»; pero ha trabajado lo indecible para «que se quedara la maestra, su mujer», y no se ha reatado en decir «que tenía derecho su marido—el maestro—, pero que no se la llevaría, etc., etc.» llamamos la atención de las autoridades todas para que vayan viendo los hechos que han tenido lugar a las puertas de la capital de España, tolerados y amparados por el famoso alcalde de San Sebastián de los Reyes.

El maestro que suscribe no ha de cejar en su actitud de pedir justicia al señor director general de primera enseñanza, y reclama desde estas columnas y en este momento el auxilio de las Asociaciones nacional de Maestros, provinciales y de partido, y el de los maestros en particular, para que la ley se cumpla y se le dé al que suscribe la real orden resolutoria de ese expediente «tramado en la sombra» y en el que se han cometido las más «estupendas iniquidades».

ero ya verán mis lectores cómo los «que se han liado la manta a la cabeza» no muestran ese expediente al interesado para que no vea esas iniquidades, privándole de los medios para defenderse, como es de justicia.

Maestros de España, compañeros, Asociaciones de maestros, Prensa profesional, pedid justicia para este humilde perseguido, calumniado y atropellado maestro, el último de los maestros españoles, y protestad de los actos vandálicos llevados a cabo contra él en el pueblo de San Sebastián de los Reyes.—Manuel Collado Mínguez, maestro nacional. 7 febrero 1915.

Nuestro comercio en 1914

Datos interesantes.

Publicado por la Dirección general de Aduanas el cuaderno que contiene las importaciones y exportaciones durante el mes de diciembre último y el resumen del año 1914, resulta que el

valor total de las mercancías que entraron en la Península en el último mes de dicho año fué de 68 millones de pesetas, cantidad compuesta de las partidas siguientes: 344.202 pesetas por animales vivos, 32,7 millones por primeras materias, 13,9 millones por artículos fabricados, 16,1 millones por sustancias alimenticias y 4,7 millones por metales preciosos.

Como el valor total de lo importado en igual mes de los dos años anteriores fué de 108,1 millones (en 1913) y de 110,1 millones (en 1912), hay, pues, una baja de 40,1 y de 42,1 millones de pesetas, respectivamente.

El valor total de las exportaciones en diciembre ha sido de 106,4 millones de pesetas, ó sea 207.398 pesetas por animales vivos, 18,9 millones por primeras materias, 45,9 millones por artículos fabricados, 38,6 millones por sustancias alimenticias y 2,7 millones por metales preciosos.

La exportación en igual mes de 1913 fué de 90,6 millones, y de 101,4 millones en 1912; luego hay un alza de 15,8 y de cinco millones, respectivamente.

Dato interesante, que demuestra la lenidad del Gobierno y su culpabilidad en el problema planteado actualmente de subsistencias.

El resultado de 1914 ha sido de 1.047,4 millones en las importaciones, estando formado ese total por las partidas que seguidamente se detallan: por animales vivos, 8,1 millones; por primeras materias, 448,8 millones; 310,1 millones por artículos fabricados; 251,8 por sustancias alimenticias y 28,3 millones en metales preciosos.

Deducida esta última partida, que es superior en 22 millones a la obtenida en los dos últimos años), queda el valor de las importaciones en 1.019,1 millones de pesetas, y esta cifra es menor en 286,9 millones a la del año 1913, y en 29,7 a la correspondiente a 1912.

El valor total de lo exportado en el año 1914 ha sido de 887,2 millones de pesetas, ó sea 5,9 millones en animales vivos, 257,7 millones de pesetas en primeras materias, 253,2 millones en artículos fabricados, 355,2 millones en sustancias alimenticias y 11,9 millones de pesetas en metales preciosos.

Passéndo de esta última partida, el valor de lo exportado ha sido en 1914 de 875,3 millones de pesetas, lo que supone una disminución de 182,3 millones de pesetas con respecto a 1913 y de 156,2 millones con relación a 1912.

Tanto en la importación como en las exportaciones hay baja en todos los conceptos, excepto, como antes se dice, en la entrada de metales preciosos.

El saldo del comercio exterior nos ha sido contrario en 143,8 millones de pesetas; en 1913 nos fué adverso en 248,4 millones, y sólo en 17,3 millones de pesetas en el año 1912.

El nivel de la civilización de un pueblo es el grado del pensamiento socialista que en él hay.

¿O que cuentan unos obreros ex prisioneros de Alemania

MIERES.—Procedentes de Alemania llegaron en el correo de hoy los obreros Juan Martínez y Manuel Pérez, natural de este Concejo el primero y de la provincia de Orense el segundo.

Cuando estalló el conflicto europeo se hallaban trabajando en Rubroy (Norte de Francia), habiendo sido hechos prisioneros el 20 de enero é internados por Bélgica en Alemania.

Cuando llegaron a Dureldorf se interesó por ellos el representante de España, socorriéndoles pecuniariamente y facilitándoles pasaje de regreso hasta Rotterdam, desde donde su colega de aquel puerto holandés les embarcó hasta Cardiff, en cuya población inglesa les recibió el consúl español, quien le facilitó pasaje para El Ferrol en el vapor carbonero «Vigo».

Ya en este puerto español se presentaron en el Ayuntamiento, siendo recibidos con bastante desconsideración por el secretario, ya que se limitó a entregarles un pasaporte para caminar por la carretera hasta Asturias.

No conformes con esto, se presentaron al alcalde y a los concejales de Conjuración, quienes les socorrieron, y el último recabó de la Compañía de ferrocarriles les trasladase a La Coruña.

Aquí les recibió muy bien el gobernador civil y se enteró minuciosamente de todos los pormenores de su penosa odisea, gratificando con «diez» pesetas y una caja de cigarrillos a cada uno, además de proporcionarles por ferrocarril viaje gratis hasta aquí.

De los demás internados españoles no saben nada por no haber encontrado en su itinerario ningún compatriota.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en los precios.
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa Socialista Madrileña

TIENDAS DE ULTRAMARINOS

Arganzuela, 1 (teléfono 5.099). = Cava Baja, 83. = Valencia, 5 (teléfono 4.795). = Pilar, 41 (Guindalera),
Martínez Campos, 1. = Libertad, 26 (teléfono 4.368). = Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (viernes)... A las doce.—Gacido con sopa..... 0,50 pesetas.
A las seis.—Estofado de vaca..... 0,50

La Mutualidad Obrera

Cooperativa médico-farmacéutica y de enterramiento
de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría 38 (teléfono 4.714).

PERSONAL TÉCNICO	CONSULTORIOS	FARMACIA
30 profesores de Medicina. 3 ídem de Cirugía. 3 ídem de Toxicología y Ma- trix. 2 ídem de Partos. 12 profesoras en Partos. 6 practicanes de Cirugía	Maria.—Abascal, 12, hotel. Sra.—Cava Baja, 1, principal. Genral.—Luna, 10, principal. Atucha.—Atucha, 94. Eya.—Alcantara, 16, hotel. Tetuan.—Wed-Rás, 14, hotel. Piamonte de Valdecañas.—Calle de Gerona, 8.	Meson de Paredes, 20 (abier- ta toda la noche). General Martínez Campos, 1, teléfono, 5.245. Ancha de San Bernardo, 15. Calle del Pacifico, 7. Hermosilla, 3, tel. 4.841. O'Donnell, 21 (Tetuan).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

ENTERRAMOS... Adultos: Coche con cuatro caballos empenachado
Niños: Coche-estufa con dos caballos ídem.
Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antidiféricas, hipodérmicas y subcutáneas, etcé-
tera, etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos
de La Mutualidad Obrera que lo necesiten por prescripción facultativa.
En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

LOECHES

AGUA MINERAL NATURAL

PURGANTE

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, vólcas, orisipelas, etc.
BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS Y EN EL DEPOSITO CENTRAL, JARDINES, 15, MADRID

Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid
Travesía de San Mateo, 6. (Tel. 5.166)
Se garantiza el peso y la calidad del producto.
SE SIRVE A DOMICILIO

Molino de chocolates
COLONIALES Y TODA CLASE DE PRODUCTOS ULTRAMARINOS
ISIDRO LOPEZ COBOS
Ginebra, 4.—Teléfono 2.470.

GASCA
RELOJERO
Cristales a real. Com-
posturas garantizadas, a
precios módicos.
TETUAN, 24
(frente al Pronión Central)

LEED
Acción Socialista
Aparece los sábados.
Precio: 15 céntimos.

SASTRERÍA de Rito Esteban, Farmacia, 3
Los sábados se pone a la venta en toda España la nueva revista
semanal ilustrada
"Acción Socialista",
cuyo precio es de 15 céntimos.
Publica una artística cubierta, 16 páginas de texto y profusión de
grabados.

¿Sabe usted

Cómo funciona un SUBMARINO
Cómo funciona un TORPEDO
Cómo funciona una MINA FLOTANTE
Cómo funciona una MINA SUBMARINA
Las fuerzas del TRIPLE ACUERDO
y de la TRIPLE ALIANZA?

El Almanaque Bailly-Bailliere para 1915 se lo explica.

DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERIAS * PRECIO: 1,50, 2 Y 3 PTAS.

Pastillas
Alemanas
del profesor
Swanter
de Berlín

Tos rebelde, bronquitis, asma, enfisema,
catarras, pulmonías, etc.
Es aquí los elementos integrales de tan maravillosas pas-
tillas:
Trihid, Trem, Fenil, Metan, Oxisul,
Ant. Bils. T. Bicl. en Sac. y Escip.
Son una maravilla dentro de la terapéutica moderna, por
lo que los más famosos doctores del mundo las recetan sien-
pre para las afecciones de las vías respiratorias, haciéndoles
salir siempre tirados de su cometido, por ser lo más moderno,
racional y científico.
Son el remedio infalible para los que pasan las noches presa
de aquel... Tormenta que produce vértigos, dolor de cabeza
y que parece que ahogado cuando desgracia sus entrañas, en-
frentados al momento. Hace cesar en el acto la terrible tose,
acción que crepa sus miembros de ira impetuosa al notar la
falta de aire en sus bronquios y pulmones, produciendo estor-
mentos silbidos, haciendo penetrar en ellos corriente impetuosa
de aire vivificador que los vuelve a la vida, fluidificando sus
mucosas, descomponiéndolas y haciéndoles expectorar.
Evitan los catarras y pulmonías y son el preventivo infan-
til, acordando grandemente sus convalecencias.—1,50 pesetas
caja en toda España.—Deposito central: Dr. G. Ferreres, calle
Vilanova, 1, Barcelona.—Venta en Madrid: Al por mayor: Pérez
Martín y Compañía, Alcalá, 7, y Martín y Durán.—Al detalle:
Farmacias Dr. Gayoso, Arenal, 2; Borrell, Puerta del Sol; Far-
macia del Globo, plaza de Antón Martín, y principales.—En Za-
ragoza: Rived y Cháiz.

LEED
Acción Socialista
Aparece los sábados.
Precio: 15 céntimos

M. ROCA
FOTOGRAFIA
Gran premio Exposición Internacional
de Viena, 1912.—Tetuan, 20.—Madrid
Ampliaciones y postales de Harz, Bebel, En-
gels, Liebhafsch, James, Iglesias, Quejido,
Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, Gar-
cía Cortés, Herrio, Fabra Ribas, Facundo Pe-
renaguas, Acevedo, Vera, Carretero, Monte-
negro, Vigil, Cabello, Justo, Gómez, Varela,
Gascó, Sánchez, Casca, Merodio, Juan A. Ma-
ría, E. Torralva Beci, Daniel Angulano, An-
drés Angulo, J. de Villena y J. Besteiro, etc.
Grandes descuentos a Centros y Sociedades

COOPERATIVA SOCIALISTA VALENCIANA
Peso y calidad garantizados.—Economía
en los precios.—Servicio a domicilio.
Padilla, 4.—Centro de Sociedades
obreras.—Valencia.

R. FERNANDEZ ROJO
GRABADOR EN METALES
FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO
Manufactura de precintos marchamos de
plomo, acero y cartón y aparatos para su
colocación en cajas, paquetes, cacharros
para leche, etc.
Rótulos de hierro esmalado.—Tintas para sellar y rotular

Tarjetas postales
Colección de retratos de socialistas
conocidos:
Pablo Iglesias. Augusto Bebel.
Jaime Vera. Julio Guesade.
A. García Quejido. Enrique Ferri.
José Mesa Leompert. Emilio Vandervelde.
Matías G. Latorre. Víctor Adler.
Francisco Diego.
La serie completa de 11 retratos, 25 cén-
timos.
Pedidos a la administración de EL SOCIALISTA

García Coballos
ENCUADERNADOR
DORADOS en artículos de piel, tela, papel,
guatepercha, celuloide, pegamito, ornamen-
tos de libros, etc., etc.
8 y 10, ESCALONATA, 8 y 10

COOPERATIVA SOCIALISTA DE CHAMARTÍN DE LA ROSA
Calle de las Fuentes, 7.—MADRID
APARTADO DE CORREOS 498

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa
Caribaidi, 8.—Casa del Pueblo.
Trabajadores Comprad en esta Cooperativa en-
comprad exactitud en el peso, excelente calidad
en los artículos que despacha y economía en los
precios

Obreros: Comprad el almanaque socialista para 1915.
¡SOCIALISTAS!
El compañero Nicolás Rodríguez garantiza la calidad y el peso de sus carbones. Servicio a domicilio.—Cava Baja, 31, carbonería.
Trabajadores: Leed EL SOCIALISTA

Folleton de EL SOCIALISTA (22)

OBRAS ESCOGIDAS DE MÁXIMO GORKI

EL MATRIMONIO ORLOF

de golpe a su alma sombría de los la-
zos que la habían retorcido. Tembla-
ba, sentía un frío sutil, agradable;
volvióse, con una especie de movimien-
to ligero hacia el doctor, y le dijo:
—No vale la pena de hablar; no chille;
sé donde estoy... en el matadero.
—¿Doctor? ¿Qué has dicho?
El doctor, estupefacto, se inclinó
hacia él.
Gorio comprendió que acababa de
decir una palabra insensata, pero
aquello no le serenaba; por el contra-
rio, le excitaba más.
—Nada, ya está... Tendrá usted que
tragarlo... Matrena, recoge tu ropa.
—No, amigo mío, esperas; vas a res-
ponderme—dijo el doctor con una cal-
ma sinistra.— Voy a hacerte ver, en-
tonces, que...
Gorio le miró fijamente a la cara y

empezó a hablar; parecía como si hu-
biese saltado de una altura y a cada
salto respirase más libremente.
—Andrés Stepanovitch, no grite...
no me insulte... Usted cree que porque
hay cólera puede usted disponer de mí
a su gusto... Sueño inútil... Usted cui-
da a la gente; pero eso no aprovecha a
nadie... y si he dicho el matadero ha
sido, es verdad, una palabra tonta, pues
yo quería hablar... Pero de todos mo-
dos, no chille usted mucho.
—¿No, espera!—dijo el doctor tran-
quilamente.— Voy a darte una lec-
ción... ¡Eh!; Venid aquí!
Algunas personas se habían apiñado
en el corredor... Gorio cerró a medias
los ojos y apretó los dientes...
—No tengo miedo... y si quiere us-
ted darme una lección puedo, para ser-
vir a usted, repetir...
—Bueno, dilo...
—Iré a la ciudad y gritaré: ¡Amigos
míos! ¡Sabéis cómo se cura el cólera?
—¿Qué?—El doctor abrió desmesu-
radamente los ojos.
—Entonces vendremos y haremos
aquí un desinfectión...
—¿Qué estás diciendo? ¡Llévate el
diablo!—exclamó sordamente el doc-
tor. La ira cedía en el su puesto a la

estupefacción ante aquel muchacho a
quien él conocía como un obrero tra-
bajador, y que no era tonto, y que en
aquel momento, no se sabe qué razón,
estúpidamente, insensato, se metía en
un mal paso.
—¿Qué estás hablando, necio?
«Necio» resonó como un eco en todo
el sér de Gorio. Comprendió que aquel
juicio era justo y se enfadó todavía
más.
—¿Lo que digo? Ya lo sé... Me es
igual—dijo y sus ojos lanzaron relám-
pagos salvajes.— Ahora comprendo que
para nosotros todo es igual siempre, y
cometemos un error molestándonos en
nuestros sentimientos... Matrena, vis-
tete.
—Yo no me iré—dijo Matrena con
firmeza.
El doctor les miraba con ojos asom-
brados y se rascaba la frente sin com-
prender nada.
—Tú... borracho ó loco, ¿sabes lo
que haces?...
Gorio no cedía ni podía ceder. Y en
contestación al doctor, dijo con ironía:
—Y usted, ¿cómo lo sabe usted? Us-
ted, ¿qué es lo que hace? La desinfect-
ción, ¡ja, ja! Usted cuida los enfer-

mos... y los sanos se mueren por la es-
trechez de la vida... ¡Matrena, te rom-
peré la cabeza! Ven...
—No me iré contigo.
Estaba pálida y su inmovilidad no
era natural; pero sus ojos estaban fijos
en la cara del marido, fríos y firmes.
Gorio, a pesar de toda su heroica valen-
tía, se apartó de ella, bajó la cabeza
y calló.
—¡Uf!—dijo el doctor escupiendo—
El mismo diablo no comprendería
nada... ¡Tú!; Vete! Vete y dame gra-
cias si no he cerrado los grilletes... ¡De-
bería haberte hecho pasar por el cor-
recciónal... idiota! ¡Vete!
Gorio miró en silencio al doctor y
dejó de nuevo caer la cabeza. Se hubie-
ra sentido mejor si le hubiesen pegado
ó enviado a la Comisaría... Pero el doc-
tor era un buen hombre y veía que Or-
lof era casi irresponsable...
—Te lo digo por última vez. ¿Vie-
nes?—preguntó Gorio a su mujer con
voz ronca.
—No, no iré—contestó ella é inclinó-
se un poco como para recibir un golpe.
Gorio hizo un ademán.
—Pues bien... que el diablo os lleve
a todos. No os necesito para nada.
—Veamos, imbécil—empezó diciendo

el médico que quería hacerle entrar en
razón.
—No me fastidies más!—gritó Gorio.
—Bueno, sopo maldito, ya me voy...
Hay que suponer... que nos volveremos
a ver...; eso es lo que yo quisiera. Pero
si no nos vemos, te sucederá alguna desgracia,
sábelo.
Y Orlof se dirigió hacia la puerta.
—Adiós... trágico—dijo con tono
sardónico el doctor cuando Gorio pasa-
ba por delante de él. Gregorio se detu-
vo, levantó, para mirar al doctor, los
ojos brillantes y angustiados, y exclamó
con voz contenida y baja:
—Hará usted bien en dejarme... no
vuelva a levantar el resorte...; lo ha-
jado sin tocar a nadie; mejor ha sido.
Recogió del suelo su gorra, se la
puso, encogió los hombros como por
un escalgorio y se fué sin dirigir una
mirada a su mujer.
El doctor la miraba a ella con curio-
sidad, y Matrena se hallaba delante de él
pálida, con la cara como insensible.
Hizo el doctor un movimiento con la
cabeza, señalando a Orlof que se mar-
chaba, y le preguntó:
—¿Qué tiene?
—No sé.
—¿Hum!... ¿Dónde va ahora?

—A emborracharse—dijo Matrena
con firmeza.
El doctor frunció el entrecejo y se
fué.
Matrena miró por la ventana. Desde
las barraas se alejaba hacia la ciu-
dad, en el crepúsculo de la tarde, una
silueta de hombre, solo en medio de la
llanura gris, húmeda...
... La cara de Matrena palideció aún
más; volvióse hacia el rincón de las
imágenes, se arrodilló y empezó a rezar
oraciones en voz muy baja; se ahogaba
en el murmurio espasmodico de su ple-
garia, y se frotaba el pecho y la gar-
ganta con las manos temblorosas de
emoción.
VIII
Visitaba yo un día una escuela de Ar-
tes y Oficios en N... Mi cicerone era
amigo mío y uno de los fundadores. Me
conducía a través de la escuela admi-
rablemente arreglada y me iba contando:
—Como usted ve, nos podemos enva-
necer...; nuestra fundación se agranda
y desarrolla a maravilla.
El personal encargado de la enseña-
za está escogido perfectamente. En el